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在众多精准扶贫的方式中，生态扶贫是起
步较晚的一个。但其一出现，就以意义多元而
备受关注。

围场满族蒙古族自治县森林覆盖率已经达
到 58.8%，人均有林面积 15 亩，生态环境走
在了全省前列。

但是该县 53 万人口中，尚有 64098 名贫
困人口。怎样才能让“青山”和“金山”兼
得，当地在不同层面、不同区域展开了探索。

关注深度贫困县脱贫攻坚③

▶围场砖瓦窑村 500 亩土地流转后，变身苗木基
地、郊野公园，吸引了外来游人。 记者 董立龙摄

阅读提示

（上接第一版）
范照兵强调，要认真组织学习实施新

修订的党的巡视工作条例，在思想上要真

重视，工作中要真落实，自觉养成在严格
监督下工作和生活的习惯，把巡视工作条
例新精神新要求贯彻到人大机关全面从严

治党的全过程。要认真学习贯彻省委关于
改进领导作风的六项规定，打造作风过硬
的人大机关干部队伍。

省人大常委会党组副书记王增力，副
主任马兰翠、张杰辉、宋太平、王雪峰，
秘书长赵曙光出席会议并发言。副主任王
刚列席并发言。

（上接第一版） 推动工作。要全面准确
领会“7·26”重要讲话的精神实质，
对我们党明确宣示的新的历史条件下
举什么旗、走什么路、以什么样的精
神状态、担负什么样的历史使命、实
现 什 么 样 的 奋 斗 目 标 要 有 深 刻 的 理
解，对党和国家社会发展的阶段性特
征要有更准确的把握。要以“7·26”
重要讲话精神为引领，确保政协事业
沿 着 正 确 政 治 方 向 前 进 ， 在 围 绕 中
心、服务大局中作出新的贡献。

切实增强维护核心的
思想自觉和行动自觉

学习贯彻习近平总书记重要讲话精神
以优异成绩迎接党的十九大胜利召开

□记者 董立龙 李建成 通讯员 宁利勇

要不是村干部提醒，半截塔镇半截塔
村贫困群众王玉飞几乎要忘掉了曾经入
股造林的事。2013年，半截塔村124户村
民与国有滦河林场签订协议，以 815 亩退
耕还林地入股合作造林。

入股的村民中包括王玉飞等 48 户贫
困户。之所以会把这件事忘掉，在场的乡
村干部分析，主要是由于协议签署以来，
村民们一直没有见到效益。

退耕还林地内，原来栽有山杏树，合
作造林开始之后，林场虽然嫁接了杏扁，
但连年在花期遭遇霜冻，几乎颗粒无收。
林场还在这片土地上补植了大量黑松，但
迄今尚未采挖出售。

半截塔村贫困群众参与合作造林遭
遇的问题，也是生态扶贫过程中的一个共

性问题。林业生产周期长、见效慢、受气
候影响大，项目见效需要时间。

无独有偶，棋盘山镇金水泉村 2012
年嫁接完的 1300 亩杏扁，除了在 2015 年
有收获之外，也因连年的“杏花冻”而鲜有
收成。

该村党支部书记张立军介绍，今年
起，该村决定发展林下经济，在杏树间种
起了黄芪。村民以土地入股，占股 70％，
村集体负责经营管理，带动了 60 户贫困
群众参与其中。

发展经济林，是围场在推进生态扶贫
中的新选择。该县林业局林业经济管理
站站长张龙介绍，为此县财政每年拿出
800万元，用于引进新品种和新技术。

该县南部的四道沟乡，位于一条东西

向的大山沟之内，已经形成南山松林片
片、北山果园飘香的发展格局。该乡党政
办主任刘利杰介绍，经过多年发展，现在
全乡已有果园 3.6 万亩，成为金红苹果等
品种的重要生产基地，并且带动了一部分
贫困群众脱贫致富。

事实上，围场的林果业正在经历一次
升级。因为金红苹果不耐储存且味道偏
酸，每亩产值只有两三千元，效益不高。

四道沟村村民王忠志的果园，被县林
业局指定为果树新品种新技术引进试验
示范基地。近两年，已经先后成功引进了
寒地富士、鸡心果、甜香果等多个新品种。

“你看这棵树，今年是嫁接寒地富士
后的第二年，足足套了 400 个袋，至少能
有 400 元的收益。”王忠志从事果树栽培

近 30 年，是位从土地里走出来的高级农
艺师。据他介绍，对一些传统品种的果树
实施高位嫁接“换头术”之后，可以让效益
倍增。

那面坡度足有 50 度的山坡，已经被
王忠志改造成了果园。在这个果园内，是
不用农药、化肥的。王忠志介绍，学习养
草技术之后，把原来每亩五六十元的除草
剂花费也省了。

“枝条倒接，一年就能挂果”“大边条
可以稳定挂果”“自然纺锤形树冠⋯⋯”王
忠志说，他特别愿意把自己掌握的技术传
授给贫困群众。

据了解，县林业局计划在这个果园内
设立一个培训中心，发挥其新品种展示和
新技术传播的作用。王忠志期待着这一
计划尽快落地。他说：“在围场南部区域，
只要走上果树栽培这条路的群众，肯定不
会让他继续贫困。”

县扶贫办提供的数据显示，目前围场
全县尚有贫困人口64098人。对比而言，生
态护林员政策惠及的贫困人口只占少数。

如何能在保持良好生态基础上，让更
多贫困人口受益呢？当地有关部门就此
展开了更多探索。

在该县羊草沟村，木兰林管局总工程
师刘建立带队入驻后，发现村里还有上千
亩荒山没有绿化，他们决定要利用这些荒
山带领村民脱贫致富。

该局购置了11万株50厘米高的油松
苗来绿化这些荒山，羊草沟全村有 88 户
260多名贫困群众参与了植树过程。

植树工作整整忙了一个月，而今效
果已经初显，当初一面面荒坡现已全面
披绿。

新植下的苗木让羊草沟村贫困群众
充满了希望。按目前的价格推算，5 年之

后，这 11 万株苗木采挖出售后，可以给该
村带来上千万元的直接收入。

贫困群众刘金雨家有荒山75亩，栽植
下8250株油松苗之后，他感觉自己的发展
目标已经不仅仅是要脱贫，而是要致富。

当下，该村的贫困群众也在出工出劳
中直接受益。薛振华、鄂文菊夫妻二人参
加植树25天，劳务收入了6000余元。

就整个围场而言，类似这样的宜林荒
山还有 90 万亩，另有 64.7 万亩沙化土地
需要进行生态修复。

为解决剩余造林地块治理难度大且
群众投入不足问题，县林业部门决定，携
手贫困群众向荒山荒坡要效益。

在此过程中，该县总结出了三种生态
扶贫模式：

入股分成模式，即林业部门以苗木和
造林投资入股，村集体和村民个人以土地

入股，产生收益后双方按比例分成。
土地流转模式，林业部门集中流转土

地进行经营，村集体和村民个人通过收取
土地租赁费用和参与劳动获得收益。

林权流转模式，拥有成林的村集体和
农户将林权流转给林场，由林场一次性支
付承包费用后统一经营管理，承包期内林
地所有权仍归村集体和农户所有，林木所
有权归林场所有。

蓝旗卡伦乡砖瓦窑村邻近承围高速
的 500 亩涝洼地，就采用第二种模式，流
转给承德木兰林业集团有限责任公司用
于建设苗木基地。

该村村委会主任宋守杰介绍，这片土
地过去被分割成了 1600 多份，根本不利
于规模经营。同时，土地过于湿涝，效益
不高，种下的胡萝卜出现裂瓣、向日葵出
现烂盘等问题。

而今，这里已经出现了显著变化。从
承围高速上驾车通过，你会看到这个色彩
斑斓的“苗木海洋”，三角枫、金叶榆、樟子
松、山桃稠李等各种苗木汇集在这里，光
是树叶的颜色就有十几种。

木兰集团副总经理刘树介绍，基地共
栽植了 46000 株彩色苗木，既有乡土树
种，也有外地新品，历经两年的打造，这里
已经成为一处集展示、培育、销售于一体
的苗木基地，同时也向游人提供了一处集
山水林苑等元素于一体的郊野公园。

笔者到访时，砖瓦窑村贫困群众孙树
良正带着两位来自辽宁的亲戚在基地内
参观。他说，自己家有 4 亩地流转给基
地，一次性收到了 3 年的流转租金近万
元。今后，以 3 年为一个周期，每年租金
还要涨50元。

宋守杰表示，与木兰集团的合作，惠
及了本村 47 户贫困群众，不仅让他们直
接获得了收益，同时也为本村发展旅游业
奠定了基础。

要从一片葱茏的山林里找到魏明
生，并不太难。那件橘红色的马甲，在
这片翠绿中格外显眼。

马甲后背印有“护林员”三个字，
这 是 围 场 二 把 火 村 村 民 魏 明 生 的 新
身份。

2016 年 8 月，国家林业局等部门出
台精准扶贫政策，从贫困人口中遴选生
态护林员。围场共有 1513 名贫困群众入
选，魏明生就是其中之一。

37 岁的魏明生体格健壮，腿长、步
伐大，跟随他巡山是个费力气的活。他
告诉笔者，自己父亲先后患有脑瘤、肾
衰等疾病，为治病欠下十几万元债，所
以才成了贫困户。

黑松林里，个子高高的魏明生，不
时弯腰查看松树的根部。他说：“这片区
域鼠害严重，得看看老鼠是不是又把树
皮给啃了。”

为患一方的棕背平鼠，可以通过
专门的灭鼠方法除掉。但管住那些上
坟 烧 纸 和 放 牧 的 村 民 ， 就 要 费 些 心
思了。

魏明生管护的林区内，有十几处坟
地。去年 10 月，在乡林业站统一组织
下，魏明生曾对坟地的可燃物进行了清
理。但村民到散布在山林中的坟地去烧
纸，隐患依然很大。

经过一段时间的宣传，大多数村民
已经意识到了护林防火的重要性，但也
有不配合的。今年清明节前夕，魏明生
就遇到了一位。

那位常年在外的村民驾车回村祭祖
时，被魏明生拦下了：“咱这山上不能见
明火，上坟就别烧纸了！”

对方很不理解：“按传统习俗，这纸
钱不烧了，祖先们怎么能得着？”

“那你想过没有，要是烧纸引燃了林

子，这责任你可负得起？”⋯⋯一方要
烧，一方要拦，对峙之下，魏明生通知
了乡林业站的专业防火队，看到事态要
闹大，对方最终接受了劝阻。

几公里外，望道石村村民黄翠苹也
在巡山，再过一个月她就年满60岁。

“咱是山沟里长大的，别看岁数大
了，体格好着呢！”快人快语的黄翠苹走
路也快，她每天巡山两次。

回顾担任生态护林员 10 个月以来
的工作，黄翠苹很满意。她说，虽然有
时候劝不住了，要和村民们吵两句，但
任务不重的时候，看着林子里的果子又
结 了 、 蘑 菇 又 长 了 ， 心 情 还 是 蛮 舒
坦的。

2016 年 12 月，围场的生态护林员
们收到了第一笔工资，3 个月共 1800
元。

县林业局有关负责人介绍，这些生

态护林员的聘期为一年，中央下拨了
1170 万元专项资金，折合到个人头上，
每名生态护林员可收入 7732 元。该县制
定的管理办法中，决定按季度给护林员
发放工资，余款将根据考核结果，在从
事工作满一年后集中发放。

山野放牧、非法采挖苗木、非法侵
占林地、滥砍盗伐林木等行为，都在影
响着冀北山地中这片林区的发展。蓝旗
卡伦乡林业站站长宁峻岭从事林业工作
已有 30 多年，他认为，从贫困群众中遴
选的生态护林员，壮大了护林员队伍，
既能遏制上述行为的发生，也能帮助贫
困群众脱贫。

正是看到了这样的多重效益，当地
在其他涉及生态的公益岗位中也吸纳了
不少贫困群众。在该县半截塔镇，一位
负责同志告诉笔者，在当地护林员以及
草管员等政策性公益岗位的选聘中，都
是优先考虑符合条件的贫困人口，每年
近 8000 元的工资收入，可以帮助他们尽
快脱贫。

贫困户变身护林员贫困户变身护林员，，生态补偿机制带来新收入生态补偿机制带来新收入
围绕生态扶贫，在国内各地的探

索中，最主要的路径就是“生态保
护+产业发展”。就此，贵州、云南
和广西等省区针对地方实际，进行了
探索。

概括而言，就是大力发展林下经
济，发展循环经济，发展特色产业，
促进生态保护与扶贫开发的良性互
动，开发与保护并重，在保护生态中
发展，在发展中保护生态。

记者在走访中发现，就河北而
言，类似这样的探索，已在局部有所
开展，但尚需系统规划和重点研究，
寻找到进一步突破的办法。

有专家认为，生态扶贫更广阔的
天地在于高效生态农业。据介绍，生
态农业具有保护生态环境、保障食物
安全、维护农业生物多样性、节约资
源等诸多优势。

一些机构的探索中，种植作物开
始坚持不用化肥、农药、农膜、除草
剂、激素等，以实现农业的“低投
入、零污染、高产出”。

这样的探索中，土壤得到改良，
农产品也因较高质量得到市场认可，
整个种植区域的生态开始平衡。

围场四道沟村村民王忠志的果园
就在这方面进行了初步尝试。果树下
的杂草，原来被认为会同果树争水
肥，往往要喷除草剂除掉。学习新的
技术和理念之后，他让这些杂草生长
到一定程度之后，再将草割掉，直接
覆盖到树坑内，结果发现，土壤的水
肥不仅没被争走，反而改善了土壤
结构。

也有专家认为，生态扶贫还需要
将生态补偿作为扶贫的重要途径。

持此观点的专业人士表示，之所
以作出如此论断，是因为所有地区都
有进行生态保护的责任，都可以通过
发展生态经济来促进地方经济发展。
只有承认并界定生态环境好的贫困地
区的生态产品价值，由生态受益地区
或中央政府进行生态价值补偿，最好
是进行超值补偿，才能更好助力生态
扶贫。

“绿水青山就是金山银山”，绿水
青山的价值，伴随生态文明建设的持
续推进和生态扶贫工作的进展得到
认定。

记者注意到，早在生态护林员政
策出台之前，在围场即已享受到上级
财政拨付的国家级公益林保护资金、
天然林保护资金等，均按照每亩15
元的价格进行补贴，每年总额有
5000多万元。当地分别将每亩补贴
中的10元、9元发放给包括贫困群众
在内的林权所有者，余下的用于聘用
护林员等开支。

据了解，今年 3 月，国家林业
局曾派员到围场调研生态护林员政
策落实情况。其后，该县再度遴选
了 7559 名符合条件的贫困群众作
为 生 态 护 林 员 的 候 选 人 进 行 了
上报。

人们期待，围绕生态扶贫的探
索，能迎来新的更大突破。

文/记者 董立龙

期待继续破题
生态优先 让贫困在绿色中后退 记 者 手 记

引进新品种新技术引进新品种新技术，，生态扶贫有了新支撑生态扶贫有了新支撑

林业部门当林业部门当““领头羊领头羊”，”，向荒山荒坡要收益向荒山荒坡要收益

祝贺巩立姣夺金

我省名将巩立姣勇夺女子铅球冠军
（上接第一版）此后，她越战越勇，第二投投
出 19 米 35，第五投更是投出了 19 米 94，
直到最后一投，始终把竞争对手甩在身后。
最终，巩立姣以19米94的成绩获得冠军。

巩立姣 1989 年出生在石家庄，今年

28 岁。她从 2007 年开始参加世锦赛，在 5
届世锦赛拿到了 4 枚奖牌，但从未夺得过
金牌。此外，她参加过 3 届奥运会，获得过
两枚奖牌，也从未获得奥运金牌。尤其是去
年的里约奥运会发挥欠佳，巩立姣背负了

巨大心理压力。但她不言放弃，终于一步步
走出阴霾。夺冠后，巩立姣激动地说：“之前
的准备都是为了今天。比赛中我感觉特别
自信，状态非常好。练铅球17年，一直梦想
着拿到世界冠军，今天终于圆梦，我感谢自
己的坚持。另外，我也相信，这是一个新的
开始。”

（上接第一版）为祖国和人民赢得了荣誉。希望河北省
进一步发扬中华体育精神，团结协作，无私奉献，继续做
好2020年东京奥运会备战和2022年北京冬奥会筹办工
作，为我国从体育大国向体育强国迈进作出更大贡献。

省政府在贺电中，向中国田径协会及巩立姣和全
体获奖运动员表示热烈的祝贺和亲切的问候。衷心希
望参赛河北籍运动员以此为动力，继续发扬“更快、更
高、更强”的奥林匹克精神，自强不息，奋勇争先，再创
佳绩，为祖国争得更大荣誉，激励家乡人民在建设经济
强省、美丽河北的征程中不懈奋斗、砥砺前行。同时坚
信，在中国田径协会和广大运动员的共同努力下，本届
田径世锦赛一定能够捷报频传，为建设体育强国作出
新的更大贡献。


